

degrés de longitude orientale de Paris. Ensuite ils cinglent le long des côtes de la nouvelle Guinée, passent entre son extrémité occidentale & Gilolo, & arrivent à Batavia en octobre 1616. Georges Spilberg les y arrête, & on les envoie en Europe sur des vaisseaux de la Compagnie : Lemaire meurt de maladie à Maurice, Schouten revoit sa patrie. *La Concorde & le Horn* rentrèrent après deux ans & dix jours.

Jacques Lhermite, Hollandais, & Jean-Hugues Schapenham, commandant une flotte de onze vaisseaux, partirent en 1623 avec le projet de faire la conquête du Pérou ; ils entrèrent dans la mer du sud par le cap de Horn, & guerroyèrent sur les côtes Espagnoles, d'où ils se rendirent aux Larrones, sans faire aucune découverte dans la mer du sud, puis à Batavia. Lhermite mourut en sortant du détroit de la Sonde, & son vaisseau, presque seul de sa flotte, vint au Texel le 9 juillet 1626.

En 1683, Cowley, Anglais, partit de la Virginie ; il doubla le cap de Horn, fit diverses courses sur les côtes Espagnoles, se rendit aux Larrones, & revint par le cap de Bonne-Espérance en Angleterre, où il arriva le 12 octobre 1686. Ce navigateur n'a fait aucune découverte dans la mer du sud ; il prétend avoir découvert dans celle du nord, par quarante-sept degrés de